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■■ 林雪儿林雪儿

迷路的森林迷路的森林

长篇小说长篇小说《《北京到马边有多远北京到马边有多远》》连载连载

太阳钻进了云层，他们向阿果辞
别。沿小路下山时，突然又下起大雨
来，他们已经习惯这山里的天气了，他
们有大黑伞备着呢。只是不知道雨停
的时候，天还是像在黑伞下一样，浓厚
的雾成了另一把黑伞，罩在他们头顶
的天空。金雨生说：“我们是走到云里
面了。”

林修看雾茫茫的一片，不知来处
与去处，问：“这山真的在吗？”

金雨生说：“别感叹了，我们跟紧
点儿，别走散了。”

在云里走了多久，好像走不出去
似的，云散时，他们发现他们走在没有
路的森林里。林修问：“路呢？”

金雨生说：“路堆了塌方的泥巴，
我们绕了一下。”

林修说：“还是要找回小路，好走
一些。”

金雨生说没关系，能听到水声，我
们找过去就是。他们看到前方源源不
断吐出白雾，觉得好奇，过去一探究
竟。很平常的大树下面，腐叶厚厚地
盖了一层，没有什么特别的。他们发
现又罩在雾之中了。金雨生问林修，
森林里容易迷路，害怕不？林修笑说：

“迷路是一种刺激的体验吧。”金雨生
笑说：“森林里有熊。”

林修说：“雨哥，你是当兵的，有你
在，我不怕。”

金雨生讲了一个在雪地迷路的故
事：“我还是新兵的时候,就被营长看
上了，选我当了他的通讯员。营长平
时一副高冷的样子，二杯酒下去就变
了一个人，谈古今论天下，第三杯就会
说他哪一天要执箫仗剑走天涯。等我
从军校回到部队，听说营长调到樟木
口岸去了。传说中营长时常穿一件长
款的黑皮风衣，横扫樟木口岸，把樟木
女人迷得神魂颠倒。再后来听说他为
了一个哨所的三个兵犯了纪律。因为
大雪封了山,海拔四千多米的哨所被
雪压着了。已是深夜，营长鲁莽地砸
开樟木卖酒的人家，把全部酒都买上，
让士兵喝下去，有的士兵不喝酒他就

恐吓。他带着剩下的酒和一群半醉的
士兵，向哨所出发。没有路，只有雪，
齐膝深的雪，他们就靠着烈酒燃烧的
热量与激情，在黑夜中把埋在雪下的
士兵救回了樟木。老百姓投诉他，他
被处分了。我转业的时候，他还在樟
木干，升了一职，恐怕也是最老的团职
级别军官了。”

林修说他喜欢这样的人。
一路闲话，发现林中越来越黑了，

还没找到路，心里有些不踏实了。左
走右走，都是黑黝黝的森林。拿出手
机定方向，指南针没有反应，他们心里
都有些急，却彼此安慰说能找到出路
的。朝稍亮的地方走，走过去，不过是
像阿果说的上天留一块地，长了杂草
和低矮的杂树，他们无法站在到高处
看清森林的全貌。

“来的时候看过这是个山坡，那就
往下走，遇到河流就好了。”林修说。

他们沿着坡地往下走，林中的光
越来越弱了，金雨生看手机才五点，
说：“不该这么黑呀。”

林修说：“可能又在云中，而且是
一朵黑云。”

金雨生打开手机的电光照着，想
把森林照透，很快把手机的电用完
了。金雨生和林修在黑暗的森林中，
坐了下来。又下起雨来，身上凉浸浸
的。他们就偎在一个伞下，互相安慰。

“雨哥，太安静了。”林修说。他害
怕这种安静，他给金雨生讲亨利在森
林中的故事，说到亨利的发达，说到小
女儿阿尔玛的降生，让金雨生猜猜作
者会给阿尔玛什么样的命运？

金雨生说他猜不出，其实他没心
情去猜一个小说的人物命运，他只关
心今天能不能走出森林。他又不愿意
让林修觉得他在害怕。

林修说他好像听到一种声音在走
近的感觉。

金雨生这个时候像个大哥哥，他拍
着林修的肩，开玩笑说：“这森林里有女
妖，听见你说想体验迷路的感觉。”

林修说：“我真的听到了声音。”

说得金雨生也竖起耳朵听，除了
细雨打在树叶上的声音，就是自己的
心跳了。

金雨生和林修商量要不要给李克
打电话，想李克不可能一个人找到他
们，势必会告诉村领导。他们不愿意。

“万一，我们走不出去呢？”林修
说。

金雨生说：“那就打吧。”
林修又说：“可是，那样会兴师动

众。”
金雨生拟了一条发给李克的短

信，“我们明天回来，如果明天见不到
我们，请到沙马阿果家下面的森林里
找我们。”问林修行不。林修说：“李克
也会来找我们的。”就在他们左右为难
的时候，曲别拉根的电话打了过来，问
林修什么时候回，说晚上要烧火塘。

林修觉得很神奇，他正在想和曲
别大叔穿过黑松林的情景，他的电话
就来了，林修在些激动地说：“大叔，你
身边有人吗？”

“没有，你说吧。”
“我们在森林里迷路了，你能在不

让大家都知道的情况下，指引我们走
出森林吗？”

曲别大叔问他们在哪？林修说阿
果家下面的森林里，曲别大叔哦了一
声，问：“地下的树叶是什么样子？树
是一种树还是多种树？地下有没有
草？”

林修一一答了。曲别大叔让他们
向上走。“直直地向上走。走到只有一
种树的地方，往左边走，也是直走。”

林修也只能听曲别大叔的了，他
和金雨生一起向上。他们都有些怀
疑，但是想如果能走回沙马阿果家也
不错啊。

果真走到只有一种树的地方，他
们有了信心，往左走，终于走出了森
林。找到下山的小路，他们简直是飞
奔着下山。站在公路上，再回望那片
迷路的森林，虽有云雾来去，但不大
呀，他们怎么就走来走去，走不出呢？

（未完待续）

记者：你导演过近百台文艺晚会，舞蹈作品居多，比
如音乐舞蹈诗《士兵的旋律》、独舞《舞狮人》等，也有大型
实景歌舞《蒙山沂水》、大型原创歌剧《木兰诗篇》等。相
比以前的作品，话剧《转转花开》在内容和风格上有什么
不同？

李福祥：歌舞和话剧，首先是艺术门类不同。虽然近
些年出现了很多不同艺术门类的交融和跨界，但各个门
类总还是有一些基本要求、基本规律要遵循。在这部戏
里，我在导演手法上和传统话剧的表现方式有所不同，部
分融入歌舞、美术元素，强化气氛、塑造人物。

金口河是一方宝地，有非常丰富的历史、人文和自然
资源，景很美，人很好。金口河有非常深厚的发展潜力，既
是这部戏创作的源泉，也是这部戏的生命力所在。我们由
衷祝福金口河、祝福乐山，有更大的发展和更好的前景。

记者：这部话剧在舞台上实现了哪些艺术突破？
李福祥：这部戏所要表现的年代、主题和艺术追求，我

们采取了一种写意的、诗化的、浪漫的风格。采用历史与现
实对接、生者与逝者对话、真实与虚幻交融的超现实表现方
式。是否有艺术上的突破，这要接受专家和观众的评价。

记者：这部话剧是从什么时候开始筹备的？编排过
程中遇到最大的困难是什么？金口河对剧组提供了哪些

支持？
李福祥：这部话剧的立项和创作从2021年春天开

始。如果说遇到的最大的困难，那就是我们感觉责任重
大，如果搞不好就对不起老一辈三线建设者，所以整个团
队背负着巨大的压力参与每个环节的工作。金口河区
委、区政府和嘉州会展集团作为主办和承办单位，给予创
作团队全面的支持保障，虽然其间遇到疫情和经验不足
等问题，但他们一直在积极推进，使这部戏顺利完成了创
作、制作和排练。

记者：请简单评价一下此次主创团队和主演的表现。
李福祥：出演该剧的主要角色，都是当代中国戏剧舞

台上非常优秀的演员，他们很好地诠释了所饰角色的内
心世界，令我非常敬佩。同时乐山市文化艺术研究中心
的演员团队也非常优秀，演员艺术功力很强，表演给力，
尤其是他们不怕疲劳连续作战的精神，使我想起了军队
文艺团队的战斗作风，我为他们点赞。

说到创作团队，我很感慨，也很欣慰，大家能在最短
时间内完成好各自的任务，又相互配合，把作品完成到这
个程度，我很满意。这部作品的创作强度之大，局外人难
以想象，有的工作人员连续五个昼夜工作，直至完成任
务。这是一支能打硬仗，能打胜仗的队伍。

为弘扬三线建设精神，推动文旅产业发展，金口河区深入挖掘本地红色文化资源，邀请著

名导演、原中国人民解放军总政治部歌舞团副团长李福祥和国家一级编剧马正建，创作了一

部讴歌三线精神、再现三线建设者报国奉献情怀的话剧《转转花开》。昨（11）日晚，该剧在成

都城市音乐厅（戏剧厅）震撼上演，为观众呈现了一场音诗画完美融合的演出。演出前，记者

就该剧的创作经历，采访了该剧总导演李福祥、编剧马正建。

■记者 黄曦 文/图

记者：全国有许多大三线地区，请谈谈金口河较其他三线地
区有什么不同？给你带来了哪些创作灵感？

马正建：大三线地区我去过不少，我感觉金口河的不同寻常
在于它有一股英雄气。这里有大渡河，有铁道兵浴血的成昆线，
有为国家做出重大贡献的三线厂，就连它的悬崖峭壁和波涛汹
涌都充满豪气。这应该是个出好作品、大作品的地方。我从这
里发掘出来的故事，有许多成为这部话剧的创作素材。

记者：这部话剧创作的初衷是什么？突出了什么主题？为
什么会以转转花来命名？

马正建：三线建设是国家的战略工程，三线人对祖国奉献的
精神，至今让我们非常敬仰。讴歌这种精神就是这部话剧的主
题。通过这部话剧，我们要表达对老一辈三线人的敬意和告慰，
同时也告诉今天的年轻人，那是一段不能忘却的历史。

取名《转转花开》，一是用转转花比喻大山深处三线建设者
顽强而又美丽的生命；二是艺术讲究形象思维和以小见大，我希
望转转花这个美好的形象给作品赋予诗情画意；三是转转花是
金口河特有的植物，金口河文旅活动每年都举办“转转花节”，起
这个名字，希望有助于宣传推介当地的文旅产业。

记者：该剧在人物塑造和故事情节中，贴合了金口河哪些特
色？剧中有哪些精彩看点？

马正建：我在采风中读到了一本金口河三线厂纪念建厂四
十年的书，书中记录着很多三线人艰苦奋斗、拼搏奉献的事迹，
对我教育很大。书中的许多细节成为这部话剧的素材，所以说
这部话剧和金口河区，和三线厂有着千丝万缕的联系。另外，我
们在舞台美术中也大量采用了金口河美丽风景的画面。

如果说有哪些看点，我想这部话剧应该有几个“特殊”吧，特
殊的时期，特殊的岗位，特殊的贡献，特殊的爱情。

记者：通过这部话剧，希望传递给观众什么样的情感？
马正建：这部话剧首先想传递给观众的，是对老一辈三线人

的敬意和告慰。二是想向年轻一代传递一种精神，就是三线精
神，这是中国精神的组成部分，是一定会得到继承和发扬光大
的。三是通过剧中的人物和故事，传递上一代优秀三线人的世
界观、人生观、价值观和爱情观，说到底就是爱国情、奋斗情，以
及忠贞不渝的爱情。

诗化风格，让历史与现实对接李福祥：
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——访话剧《转转花开》总导演李福祥、编剧马正建

真诚书写，记录一段不能忘却的历史马正建：
据新华社武汉电（记者 喻珮）“珠还合浦 历

劫重光——《永乐大典》的回归和再造”湖北巡展9
日在武汉开幕，3册《永乐大典》嘉靖副本首次出京
展出，亮相湖北省图书馆。

《永乐大典》成书于明成祖朱棣永乐年间，重抄
于明嘉靖末期，共 11095 册，22877 卷，3.7 亿余
字。湖北自古崇文尚德，《永乐大典》与湖北有着
深厚的渊源。成长于湖广安陆府（今钟祥市）的明
嘉靖皇帝，于嘉靖四十一年，下令重录《永乐大
典》。嘉靖副本极大保护了大典传续，在重录过程
中，众多能人贤士贡献才智、施展才华。大典中有
关湖北历史资料、地理状况、风土人情、医学科技、
诗文骚赋的记载比比皆是。

国家图书馆副馆长、国家古籍保护中心副主任
张志清介绍，作为中国古代典籍文化的象征和近
代以来中华古籍保护事业的缩影，《永乐大典》已
成为中国文化的一个重要符号。《永乐大典》的流
散过程也是中国近代积贫积弱的缩影，而现在的
回归和再造也体现中华文化日渐昌盛的面貌。

《永乐大典》嘉靖副本
亮相湖北省图

据新华社堪培拉电（记者 白旭 岳东兴）三件
中国当代雕塑作品9日亮相澳大利亚国家博物馆。

名为“写意塑魂”的展览当日举行启动仪式。
展出的三件作品来自中国美术馆，分别出自著名艺
术家刘开渠、熊秉明和吴为山之手。澳大利亚国家
博物馆馆长马修·特林卡在启动仪式上说：“很高兴
看到这些雕塑作品成为我们和中国美术馆长期合
作的最新成果。”

中国美术馆馆长吴为山当天通过视频录像向
参观者介绍了这些作品。他表示，20世纪的中国
雕塑既延续了中国的传统，又融入了西方的艺术
理念。

展品之一是中国美术馆首任馆长刘开渠的大
理石雕塑《牦牛》，这件作品是他基于自己在西藏
的观察而创作的。法籍华人艺术家熊秉明深受中
国哲学影响，他的作品《马》展现了东西方文化艺
术的碰撞。吴为山的铸铜作品《睡童》展现了一个
小孩子侧着头张着嘴睡觉的天真形象。

中国当代雕塑作品
亮相澳大利亚国家博物馆

▼建设者的告白

◀深情述说
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